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职工有话

一周播报
@广东工会
省总工会官方微博

为农民工融入城市铺路搭桥

办公电话绑定工作人员手机，24小

时随时接听；按照职工“生物钟”规律，实

施错时上下班；专人负责12351手机App

和电话预约项目，一年预约 1000 余人

次。北京东城区东华门街道总工会通过

错时上下班和预约工作制，将工作时间

延伸到8小时之外，把职工愿望作为“晴

雨表”，按照职工“生物钟”开展精准服

务。（11月20日《劳动午报》）

工会如何更好地服务好广大职工，

不仅关系到广大职工的切身利益，并且

也关乎着工会的形象。企业多、行业多，

职工结构复杂、需求多样等，是一些地方

职工组成的特有现象。如何为他们做好

服务，就需要“娘家人”——工会，设身处

地为他们着想，将好事实事办到他们的

心坎上。而按照职工“生物钟”开展精准

服务，无疑值得提倡推广。

据悉，东华门街道总工会在试点实

施错时上下班制度的基础上，于今年 4

月完善了《东华门街道工会服务站实施

错时上下班制度 实现精准服务工作方

案》。为了让办事的会员不白跑一趟，工

会开通了24小时电话；安排专人进行预

约服务，职工通过市总工会 12351 手机

App和电话预约的项目等等，这些措施，

无疑实现了为职工服务“无盲点”。

事实就是如此，工会服务有力度，职

工的权益才会得到全面的保障。以工会

开通的24小时电话为例，就是通过为职

工提供错时服务和“全天候”帮助，来实

现职工说话办事能随时找到“娘家人”。

哪怕职工的问题得不到及时或根本上的

解决，但是能够随时和工会对接上，心里

面也是踏实的，即便事情办不成，至少也

有了一个倾诉的窗口。

因此，对于工会而言，一方面应不断

提升自身素质，确保职工反映的问题，能

够得到满意的答复，尤其是一些有关劳动

用工方面的问题，不仅要“答得好”，而且

也应在职权范围内“帮到底”；另一方面也

应积极创新服务机制，比如，在设置电话

的基础上，完全可以借助手机App、微信

公众号、电子邮箱等等，为职工服好务。

服务好职工是工会的使命所在。工

会在服务职工上应该“想尽一切办法，利

用一切力量”。因此，把职工愿望作为

“晴雨表”，按照职工“生物钟”开展精准

服务，应当成为工会工作的主基调，也希

望“生物钟”服务模式越来越好，也越来

越多。 （李雪）

【好消息！买火车票也能微信支付

了】近日，12306网站微信支付功能上线试

运行，乘客在支付页面多了一种选择。此

外，各主要城市的车站售票窗口和自助售

票机也将逐步支持微信扫码支付。这是

在引入互联网订餐、取消异地售票手续

费、推出高铁“自主选座”功能后，铁路部

门实施的又一便民服务新举措。

@周大兜帮你瘦：越来越人性化了，

以后不用带纸币出门了，也不用担心收

到假钱了！

@cleeo：补票延长旅程的，可以微信

支付宝支付就更好了！

【国务院批啦！每年8月19日设立

为“中国医师节”】国务院日前批复，同意

自2018年起，将每年8月19日设立为“中

国医师节”。这体现了党和国家对 1100

多万卫生与健康工作者的关怀和肯定。

国家卫计委相关负责人表示，将会同有

关部门组织好各项活动，推动全社会形

成尊医重卫的良好氛围。

@华君summer：支持，医生真的是

个伟大的职业！

@小中医王大爷：即将毕业的我得

努力，以后为人民服务。

@高山景行的天空：医师护士都有

自己的节日了，但同是医务工作者，药师

的专业技术职称和执业药师分管在两个

部门都尚未合一，立法尚未出台，不知到

什么时候才能有个药师节？

【广州公务活动将全面禁酒！“三个严

禁”请看好】《广州市党风廉政建设领导小

组办公室关于实施禁酒控酒工作的通知》

将于近日印发实施，提出广州一般公务活

动全面禁酒的“三个严禁”：严禁公款购买、

饮用任何酒水，严禁饮用任何单位提供和

私人自带的酒水，严禁公款购送任何酒水。

@四小瓣：挺好的，最好一直禁下去！

@梦回草甸：违反了怎么处罚？

@LFRJH：狠狠地整治官场上歪风邪气。

@zhgin：本地也有这样的禁令，太棒了！

【为睡觉 她放弃年薪40万工作】网

传第一批90后已不得不面对谢顶问题，

而80后早已堕入“油腻中年人”行列，在

高速运转的大都市，焦虑已成每个人都

无法回避的问题。对一些人来说，比起

谢顶和油腻，焦虑更剥夺了他们睡眠的

权利，把他们人生三分之一的时间留给

了无数个不眠夜。但有这么个人，她为

了睡觉，放弃了年薪40万的工作。

@0李宁李宁0：真的是，我95后，发

量是小学的三分之一。最重要的是特油

腻，进入80油腻区，心累啊。

@马燕燕的马甲线呢：都开始到了

脱发的年纪了，然而还没有脱贫脱单。

@塞班岛上的追梦男孩：要是我，我

也会放弃而去睡觉，要记住，健康比任何

事都重要。

@小太阳_Leah：突然想起公司坐在

我身后的90后谢顶的男同事。对了，他

是程序员。

（叶灿辉 整理）

职工需要“生物钟”服务模式

呼和浩特市在今年公租房分配中，

向一线环卫工人定向分配房源 264 套，

面积虽然不超过50平方米，却按照标准

进行了简单装修，配备了基本生活设施，

基本实现拎包入住。这条新闻看起来小

事一桩，却体现了政府对这个特殊群体

的“特别”关爱。由于城市环卫工大多来

自农村，亦可视作政府为农民工融入城

市铺开了一条“路”，由此引发更多联想。

农民进城务工，是改革开放后的新

事物，也是国家推进城镇化的一部分。

历经近 30 年、两代人的辛勤劳动，大多

数农民工适应了城市生活，特别是新生

代农民工，更希望留在城市发展。这意

味着他们将在城市繁衍生息，并最终定

居和融入城市，成为真正的“城里人”。

不过，从进城到融入，农民工身份的

彻底改变，要走的路还很长。呼市环卫

工入住公租房，只是一个好的开端，前行

的路上还有几多障碍。

譬如，有了公租房，没有城市户口，

“身份”的区别依然会有择业、教育、社保

等方面的差异。淡化乃至消除户籍障

碍，虽然在制度设计层面和社会管理方

式上为农民工融入城市创造了条件，体

现了公民的平等，但在思想观念、文化认

同上，也还有问题需要解决。譬如某些

城里人对农民工的歧视、排斥，就是一道

无形的墙，衍生出一些现实问题，堵住了

农民工融入城市的路。

由于历史的原因，由于经济社会发展

的不平衡，造成了城乡差别，带来了生活

水准、文明程度和价值观念的不同。这种

先天的差别理应通过后天的自由选择而

改变。农民工进城就是选择改变命运，国

家推动城镇化进程也正是在改变历史。

不容忽视的是，目前活跃在城市并

且希望留在城市发展的农民工群体，已

不再是30年前进城打工挣钱、养家糊口

的那一代农民了。他们受教育程度较

高，视野开阔，基本上没有务农经历。进

城的目的，“改变命运”远大于“生存需

求”，尽管在城市活得艰辛，也不愿再回

到农村去，成了“没有退路的城市新群

体”。事实上，社会的发展也不再给他们

“退路”。

农民工融入城市是大势所趋，惟有

顺势而谋，不可能逆势阻止。城市管理

者、用工单位乃至每一位市民，都应该从

观念上转变对农民工的认识，从感情上

包容、接纳农民工的融入。城市建设、城

市生活已经离不开农民工，没有他们的

劳动，城市甚至可能“瘫痪”，我们有什么

理由歧视、排斥他们？想想我们的祖辈、

父辈甚至自己，绝大多数今天的城里人

不也曾经是农民吗？

说到观念、文化上的认同，不能不提

到农民工子女，这是未来融入城市的一

代新人。对农民工子女就学、教育的关

注，不是让他们有地方读书、识几个字的

小事，而是让他们从小接受现代文明教

育、主流价值观念以及崭新生活方式的

大事。造就一代新人，才是农民工身份

的根本改变。否则，即使有了户籍、有了

住房、有了工作，融入城市依然困难。

农民工融入城市是一个历史过程，

要突破许多有形无形的障碍，从政府、社

会到每一个人，都应该为此铺路搭桥。

（张刃）

■呼市环卫工人公租房公开摇号配租


